
Graines et semences 

 « Cette seule petite graine contient 

pour toujours des générations infinies 

de plantes semblables avec leurs 

feuilles, leurs fleurs et leurs parfums » 

                                                                                        Alphonse Karr,  

    Voyage autour de mon jardin 

 

 

 

 

 

Le végétal est le premier maillon de la chaine alimentaire et au commencement il y a la 

graine   

Sans graine pas de légumes, pas de fruits, pas de graminées, pas de fleurs, en somme pas de 

vie ! 

La graine est un élément vivant qui a un cycle de vie : elle nait, elle grandit, elle meurt. Le 

jardinier amateur est tributaire de graines qu’il ne sait pas toujours gérer : sélectionner, 

obtenir conserver les graines est affaire de professionnels car ce métier demande une 

maitrise et une expertise. 

Cependant, dans nos petits jardins nous pouvons avoir l’envie de garder des variétés de 

légumes ou de fleurs.  

Je partage avec vous ce petit aperçu basé sur mes expériences et observations personnelles 

soutenues par des lectures et des exposés de personnes averties en la matière. 

 

La sélection 
Tout commence par le semis d’une graine que 

nous avons choisie. Après la préparation du sol, 

de la mise en terre et l’étiquetage : un geste qu’il 

ne faudrait jamais négliger car il est primordial 

pour la suite. Souvent on se contente de mettre 

un piquet, une planchette avec une inscription 

approximative qui disparait au cours de la saison. 

Aussi, il est judicieux de trouver des étiquettes 

qui résistent aux intempéries. 

 L’étiquetage permet de surveiller les plants, 

pour le moment venu, sélectionner celui que 

nous voulons garder, le faire murir et récolter des 

graines  

La récolte 
La surveillance des plants sélectionnés pour leurs 

graines est nécessaire si on veut les récolter au 

bon moment. L’observation est la clé. 

Quelquefois il est difficile de reconnaitre le stade 

de murissement de la graine, quand ce n’est pas 

la graine elle-même qui nous pose le problème 

d’identification. 

 

On reconnait tous une gousse de haricot ou de petit pois et on sait qu’ils sont mûrs quand les 

cosses deviennent jaunes et sèches ; c’est le même principe pour les autres : quand la plante 

sèche c’est que son cycle est fini et, sauf malchance, on peut récolter les graines qui sont 

parfois minuscules.  



 

Avec beaucoup de précaution, couper les tiges sans trop les secouer, les mettre dans un sac 

en papier en pensant à inscrire le nom de la plante et la date de la récolte ; laisser sécher 

complétement avant de séparer les graines de la balle.                                                       

 

Astuce : mettre avec les graines, une gousse d’ail ou quelques feuilles de laurier pour 

éloigner les insectes 

 

Le stockage et la conservation 
 

Une fois la récolte effectuée, comment 

conserver ces graines ? La graine est 

vivante et demande un soin particulier 

pour qu’elle garde sa capacité à se 

reproduite.  

 

 Conditions nécessaires pour un bon 

stockage 

Le contenant : la plante a besoin de 

respirer mais doit être protégée des 

prédateurs charançon et autres rongeurs 

qui ne demandent qu’à se mettre à table. 

Privilégier les contenants en papier : 

sachets, enveloppes…  Mais on peut aussi 

utiliser des bocaux en verre fumé ou en 

plastique (récupération...) Pour éviter 

l’humidité, qui induit la germination 

stocker dans une boite hermétique (boite à biscuit) 

La température doit être fraiche pour garder la viabilité des graines (entre 5 et 10°) : plus la 

température est basse plus les graines tarderont à germer ; Une chambre froide, un frigo ou 

quelquefois un congélateur  

 L’endroit : sec, frais et obscur comme une cave où la température est constante ou 

simplement un placard fermé dans une pièce non chauffée. 

Pour avoir des graines viables : la durée de stockage est déterminée par le temps de 

germination. Les graines n’ont pas toutes la même durée de vie. 

En plus du stockage, il faut penser à la conservation des variétés 

Pour ce faire, les graines récoltées et stockées sont utilisées pour faire les semis annuels dans 

les jardins. Cette utilisation a 2 objectifs : produire des légumes pour la consommation mais 

aussi et surtout renouveler le stock de graines. Régulièrement refaire des plants qu’on 

mènera au bout de la vie végétative et récolter de nouvelles graines pour perpétuer l’espèce 

ou la variété. 

 C’est le travail des banques de graines qui stockent les graines dans un but de conservation 

des espèces.  Exemple : La Réserve mondiale de semences du Svalbard conserve les graines 

de toutes les cultures vivrières pour préserver la diversité génétique. 

          Djazia  

 

        Exemple de contenants recyclés pour petites graines 


